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Der neue

Renault KADJAR
SUV à la Renault.

Renault Kadjar Life TCe 140 GPF
ab

21.490,– € *

• 16-Zoll-Stahlräder mit Radabdeckung „Pragma“ • LED-Tagfahrlicht vorne • Manuelle Klimaanlage • Radio
CD MP3 mit Bluetooth-Freisprecheinrichtung und Plug & Music • Tempopilot mit Geschwindigkeitsbegrenzer
Renault Kadjar TCe 140 GPF: Gesamtverbrauch (l/100 km): innerorts: 7,4; außerorts: 5,1; kombiniert: 5,9;
CO2-Emissionen kombiniert: 135 g/km; Energieeffizienzklasse: C. Renault Kadjar: Gesamtverbrauch
kombiniert (l/100 km): 6,1 – 4,3;   CO2-Emissionen kombiniert: 139 – 113 g/km, Energieeffizienzklasse:
C – A (Werte nach Messverfahren VO [EG] 715/2007)
Abb. zeigt Renault Kadjar BOSE Edition mit Sonderausstattung.

Besuchen Sie uns im Autohaus. Wir freuen uns auf Sie.

RENAULT AHRENS GMBH
Am Listholze 51-53, 30177 Hannover, Tel.:0511-3993930
Bremer Str.53-55, 30827 Garbsen, Tel.: 05131-70580
www.renault-ahrens.de

*2 Jahre Renault Neuwagengarantie und 3 Jahre Renault Plus Garantie (Anschlussgarantie nach der
Neuwagengarantie) für 60 Monate bzw. 100.000 km ab Erstzulassung gem. Vertragsbedingungen.



3 Impressum

SC Germania List von 1900 e.V.
Rugby • Handball •  Tennis • Fitness & Gesundheit • Kleingarten 

Vorsitzender:  Ernst Klaus
   SC Germania List von 1900 e.V.
   Schneckenburgerstr. 22 G, 30177 Hannover
   Telefon: 0172 - 54 633 73
   E-Mail: ernst.klaus@ik-hannover.de

Anschrift:  SC Germania List
   Schneckenburgerstr. 22 G, 30177 Hannover
   Telefon: 0511 - 69 05 13
   Telefax: 0511 - 2 79 18 18
   Internet: www.sc-germania-list.de
   E-Mail: verwaltung@sc-germania-list.de
   E-Mail: mitgliederverwaltung@sc-germania-list.de

Bankverbindung: Sparkasse Hannover
   IBAN: DE 9225 0501 8000 0014 8601 
   BIC: SPKHDE2HXXX
   
Geschäftszeiten:  Donnerstag von 17:00 bis 19:00 Uhr im
   Geschäftszimmer  

58. Jahrgang Heft 175 April 2019

Herausgeber:  SC Germania List von 1900 e.V.

Bezugspreis:  im Mitgliedsbeitrag enthalten

Schriftleitung:  Horst Quante
   Celler Str. 74, 30161 Hannover
  Tel.: 0511 / 38 88 644
  Mobil: 0172 / 51 59 149
   E-Mail: Horst.Quante@KAQ.de

Druck:   dinyx - digitaldruck & werbetechnik
   Schulenburger Landstr. 128, 30165 Hannover

Redaktionsschluss 
für Heft 176:    20. Juli 2019 



Unsere Inserenten

Liebe Sportfreundinnen, liebe Sportfreunde,

bitte berücksichtigen Sie unsere nachfolgend aufgeführten 
Inserenten:

Autohaus Ahrens

Auto Holze

Autokühlerbau Ragge

Clubhausgaststätte Germania

Draht-Block GmbH

Fliesen Schroers

Gilde Brauerei

Gebr. Kleine OHG – Omnibusreisen

Party Service Schlachterei Violka

Rechtsanwalt Robienski

Rechtsanwalt Niedung

VGH – Vertretung Köhler

Wiese Bestattungen
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Sponsoren
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Aktuelles vom Vorstandsteam

Zur Vorbereitung der Plätze für die kommende Sommersaison sind 
alle Aufgaben organisiert und sowohl für Rugby als auch Tennis die 
Platzwarte eingestellt. Das Vorstandsteam sieht dem Spielbetrieb in 2019 
mit großem Interesse entgegen. 

Der Antrag auf Errichtung eines Kunstrasenplatzes wurde in der 1. 
Bauphase nicht berücksichtigt. Im Ranking der eingegangenen Anträge 
steht der SC Germania List auf Platz 4 und hat im Bescheid die 
Empfehlung erhalten, sich in der nächsten Bauphase neu zu bewerben. 
Der Kraftraum am B-Platz wurde grundlegend renoviert. Daraufhin 
haben Spieler beschlossen, die Übungen im Raum nur noch auf Socken 
durchzuführen.

Die Dachsanierung des Clubhauses wurde, wie im letzten Jahr vom 
Vorstand angekündigt, mit der selektierten Dachdeckerfirma im Detail 
erörtert. In diesem Zusammenhang erfolgte eine Besichtigung der 
gesamten Dachkonstruktion des Altbaus mit einem erschreckenden 
Ergebnis. Es sieht so aus als müsste die gesamte Unterkonstruktion des 
Daches auf dem Altbau erneuert werden. Zur endgültigen Klärung der 
Situation werden in einer regenfreien Phase weitere Untersuchungen 
durchgeführt werden. Auf Grund dieser Ergebnisse wird der Vorstand ein 
entsprechendes Sanierungskonzept und den erforderlichen Finanzbedarf 
ermitteln. 

Zum Jahresabschluss 2017 steht seitens des Finanzamtes die 
Stellungnahme noch aus. 

Die Buchhaltung für das Jahr 2018 ist nahezu abgeschlossen. Im 
Januar 2019 fand im Verein eine Betriebsprüfung nach §28p Viertes 
Sozialgesetzbuch (SGB IV) für den Zeitraum 01.01.2015 bis 31.12.2018 
statt. Über den gesamten Prüfraum gab es keine Feststellungen 
hinsichtlich des Gesamtsozialversicherungsbeitrages. Hierfür gebührt 
den im Geschäftszimmer ehrenamtlich tätigen Vorstandsmitgliedern ein 
großes Lob.

Leider haben wir einen Teil unserer Zielsetzung für 2018, unsere 
Mitgliederzahl deutlich zu steigern, nicht umsetzen können. Zum Stichtag 
2019 weist unsere Mitgliederstatistik 50 Mitglieder weniger aus. 
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Weniger erfreulich ist auch, dass der derzeitige Clubwirt bereits nach 8 
Monaten Bewirtschaftung des Clubhauses dem Vorstand mitgeteilt hat, 
dass er den Pachtvertrag mit sofortiger Wirkung beendigen möchte, 
spätestens aber nach Ablauf des 1. Jahres, d.h. zum 01.06.2019. Der 
Vorstand hat bereits den Verwaltungsrat hierüber informiert und in 
diesem Zusammenhang eine weitere Bewirtschaftung des Clubhauses 
durch einen Pächter stark in Frage gestellt. Die sich hieraus ergebenden 
sozialen und finanziellen Konsequenzen für den Verein werden zurzeit 
analysiert.

Aus der Tagesordnung der nachstehenden Einladung zur Mit-
gliederversammlung geht hervor, dass im Vorstandsteam 3 Organämter 
zur Wiederbesetzung anstehen. Für den Fall, dass die jetzigen 
Amtsinhaber(innen) für eine Wiederwahl nicht zur Verfügung stehen, 
hält der Unterzeichner es für angebracht, dass jedes Vereinsmitglied 
seine persönliche Bereitschaft und Eignung zur Übernahme eines 
Vorstandsamtes prüft. In dieser, für den Verein besonderen Phase, ist 
die Aufrechterhaltung der Geschäftsfähigkeit besonders wichtig. 

Neben der Mitgliederversammlung am 03.05.2019 um 19:00 Uhr sind 
bereits folgende Termine seitens des Vorstands bekannt zugegeben:

• Sommerfest am 24.08.2019
• 120 Jahrfeier voraussichtlich 21. bis 23.08.2020

Das Vorstandsteam freut sich auf den Sommer und auf viele erfolgreiche 
sportliche Ereignisse.

Für das Vorstandsteam
gez. Ernst Klaus

Vorstand
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Einladung zur Mitgliederversammlung 2019
gemäß §17 der Satzung - SC Germania List von 1900 e.V.

Die Mitgliederversammlung 2019 findet am
Freitag 03. Mai 2019 ab 19:00 Uhr im Clubhaus,

Schneckenburgerstr. 22G statt.

Tagesordnungspunkte:

1. Begrüßung und Feststellung der Anwesenheit 
2. Genehmigung der Tagesordnung 
3. Gedenken der in 2018 verstorbenen Mitglieder 
4. Ehrungen 
5. Bericht des Vorstands 
6. Kassenbericht des Vorstands 
7. Bericht der Kassenprüfer 
8. Entlastung des Vorstands für 2018
9. Antrag und Beschlussfassung zur Änderung der Satzung 
 (§26 Datenverarbeitung im Verein, n. s. Begründung)
10. Antrag, den Inhabern der Vereins- und Organämter für Ihre
 Tätigkeit eine Vergütung in Höhe der gültigen Ehrenamts-
 pauschale zu zahlen (§ 27 Vergütungen / Aufwandsent-
 schädigungen für die Vereinstätigkeit)
11. Beschlussfassung über den Haushaltsplan 2019 und Festsetz-
 ung von Mitgliedsbeiträgen, Umlagen und Arbeitsdiensten
12. Wahl
 • des 1. Vorsitzenden 
 • der 1. Kassiererin
 • der 2. Kassiererin
 • eines Kassenprüfers
13. Bestätigung der zwischenzeitlich gewählten Abteilungs-
 und Jugend-Obleute
14. Anträge
13. Verschiedenes

Alle Vereinsmitglieder sind herzlich zur Mitgliederversammlung einge-
laden.

gez. Ernst Klaus
1. Vorsitzender von SC Germania List von 1900 e.V.
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Sportgaststätte Germania List 
Deutsche Küche 

 
Liebe Germanen, liebe Gäste, 
wir freuen uns, euch in unserer Sportgaststätte begrüßen zu dürfen. 
Genießt in familiärer und gemütlicher Atmosphäre unsere Getränke und 
Speisen: 

Gulaschsuppe      3,50 €  
Soljanka     3,50 € 
Riesencurry Wurst Berliner Art mit Pommes 5,50 € 
Grünkohl mit Kassler und Bregenwurst   9,50 € 
Batamog-Schweinefilet mit Sambalhollandaise  9,80 € 
u. Palmherzen auf Toast 
 

Kontakt: Der einfachste Weg führt direkt in die Gaststätte: 
Schneckenburgerstr. 22 G – 30177 Hannover 
Tel.:+355 68 204 0402;                                                                          
Email: Olaf Baxmann <scgermanialist-gastro@gmx.de> 
Besucht uns auf die Homepage https://www.germania-list.de/ 

Mo. Ruhetag; Di-Fr: 15:00 – 22:00; Sa & So 15:00 – 22:30;  
Sa +So. Frühshoppen nach Vereinbarung  

Begründung zum Antrag auf Änderung der Vereinssatzung 

Wie bereits auf der letzten Mitgliederversammlung in 2018 erörtert, 
besteht die Verpflichtung den §26, der in unserem Verein die 
Datenverarbeitung regelt, gemäß den Vorgaben der EU-Datenschutz-
Grundverordnung (EU-DSGVO) anzupassen. Der Stadtsport- und 
Landesportbund haben für die angeschlossenen Sportvereine einen 
entsprechenden Vorschlag für die Vereinsatzungen erarbeitet. Der 
Vorstand des SC Germania List von 1900 e.V. stellt den Antrag, den 
zurzeit gültigen §26 durch den u. a. neuen §26 zu ersetzen und bittet 
die Mitglieder, in der Mitgliederversammlung am 03. Mai 2019 diesen zu 
beschließen. 
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§26 Datenverarbeitung im Verein

1. Der Verein darf die personenbezogenen Daten über persönliche  
 und sachliche Verhältnisse der Mitglieder zur Erfüllung der Zwecke  
 und Aufgaben des Vereins unter Beachtung der Vorgaben der  
 EU-Datenschutz-Grundverordnung (EU-DSGVO) und dem  
 Bundesdatenschutzgesetz BDSG verarbeiten. 

2. Soweit die in den jeweil igen Vorschriften beschriebenen  
 Voraussetzungen vorliegen, hat jedes Vereinsmitglied insbesondere  
 die folgenden Rechte: 
 - das Recht auf Auskunft nach Artikel 15 DS-GVO, 
 - das Recht auf Berichtigung nach Artikel 16 DS-GVO, 
 - das Recht auf Löschung nach Artikel 17 DS-GVO, 
 - das Recht auf Einschränkung der Verarbeitung nach Artikel 
  18 DS-GVO, 
 - das Recht auf Datenübertragbarkeit nach Artikel 20 DS-GVO, 
 - das Widerspruchsrecht nach Artikel 21 DS-GVO und 
 - Recht auf Beschwerde bei einer Aufsichtsbehörde nach 
  Artikel 77 DS-GVO. 

3. Den Organen des Vereins, allen Mitarbeitern oder sonst für den 
Verein Tätigen ist es untersagt, personenbezogene Daten unbefugt zu 
anderen als dem jeweiligen zur Aufgabenerfüllung gehörenden Zweck zu 
verarbeiten, bekannt zu geben, Dritten zugänglich zu machen oder sonst 
zu nutzen. Diese Pflicht besteht auch über das Ausscheiden der oben 
genannten Personen aus dem Verein hinaus.

4. Zur Wahrnehmung der Aufgaben und Pfl ichten nach der 
EU-Datenschutz-Grundverordnung und dem Bundesdatenschutzgesetz 
bestellt der geschäftsführende Vorstand einen Datenschutzbeauftragten.

gez. Ernst Klaus 
1. Vorsitzender von SC Germania List von 1900 e.V.
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Auf dieser Seite könnten künftig auch besondere Termine oder andere 
in der Vereinszeitung zu erwähnende Ereignisse stehen. Falls wir 
mal jemanden vergessen sollten (was wir aber nicht hoffen!), dann 
bitten wir um einen kurzen Anruf im Geschäftszimmer (0511/690513), 
damit wir das Versäumte nachholen können.

Der Vorstand

60-jährige
Mitgliedschaft

• Wolfgang Bösche
• Waltraud Burmeister

25-jährige
Mitgliedschaft

• Georg Makulinski

15-jährige
Mitgliedschaft

• Jens Mönikes
• Hartmut Dohme
• Katja Lichtenthal

40-jährige
Mitgliedschaft

• Hans-Ulrich Bartels

Wir gratulieren unseren nachstehenden
Vereinsmitgliedern zu Ihren vorstehenden

Ehrungen und Geburtstagen ganz herzlich und 
wünschen Ihnen für die Zukunft alles Gute, vor 

allem Gesundheit!
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Wir gratulieren unseren nachstehenden

Vereinsmitgliedern zu Ihren vorstehenden
Ehrungen und Geburtstagen ganz herzlich und 
wünschen Ihnen für die Zukunft alles Gute, vor 

allem Gesundheit!

Auf dieser Seite könnten künftig auch besondere Termine oder andere 
in der Vereinszeitung zu erwähnende Ereignisse stehen. Falls wir 
mal jemanden vergessen sollten (was wir aber nicht hoffen!), dann 
bitten wir um einen kurzen Anruf im Geschäftszimmer (0511/690513), 
damit wir das Versäumte nachholen können.

Der Vorstand

Herzlichen 
Glückwunsch

• Paul Bracke
• Christa Kahrau  
• Waltraud Burmeister    
• Friedrich Dreyer      
• Hans-Joachim Behme
• Bernd Busecke
• Hartmut Dohme
• Abdul-Satar Noory
• Sigrid Doering
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14Sommerfreizeit

Einladung zur Sommerfreizeit 2019 auf und an der Oker

Wir wollen unser  Freizeitangebot vom 
04.07.2019 bis 14.07.2019 wieder in 
Erinnerung bringen.

Die Reise geht nach Braunschweig – 
Watenbüttel.

Viele Aktionen finden im nahen Umfeld 
statt.
Besondere Höhepunkte sind Kanufahren 
auf der Oker, der Besuch des Phaeno in 
Wolfsburg, der Tankumsee ( Badesee) bei 
Isenbüttel und sportliche Aktivitäten.

Der Reiseflyer liegt im Clubhaus aus.
Er kann auch unter rugbykids@t-online.de angefordert werden

Der Reisepreis beträgt 330€.
Wenn wir 11 Teilnehmer überschreiten werden 20 Euro als Taschengeld 
zurückgegeben.

Beihilfen sind formlos möglich.

Wir werden von der ZAG Stiftung „PRO CHANCE“ und der „Hanno-
verschen Sportjugend“ unterstützt.

Richard Nord



15 Fitness & Gesundheit

Bericht Fitness und Gesundheit

Am 04.12.2018 war unsere Abteilungsversammlung im Clubhaus. Mit 
8 Personen waren bedeutend weniger Mitglieder anwesend als in den 
Jahren davor, aber wir hatten trotzdem einen netten Abend. Bei der 
Abteilungsleitung gab es keine Veränderungen.

Petra Rathmann ist weiterhin unsere Obfrau und Bruni Sass ihre 
Stellvertreterin. Uschi und Monika kümmern sich auch in diesem Jahr 
wieder um die Radtour und die Wanderung und ich schreibe ein paar 
Zeilen für einen Beitrag in den Vereinsnachrichten.

Da wir keine Spiele oder Turniere austragen, gibt es eigentlich nur 
etwas über unseren „Freizeitspaß“ zu berichten. Abgesehen von unseren 
wöchentlichen Übungsstunden trafen wir uns zum gemeinsamen Früh- 
stück. Petra Götz hat 12 Damen aus unserer Abteilung zusammenge- 
bracht, um im „Finesse“ gemütlich zu frühstücken und zu plaudern. 
Es hat alle gefreut, auch nicht mehr aktive Germaninnen mal wieder 
zu sehen. Im letzten Jahr trafen wir uns schon mal zum gemeinsamen 
Frühstück, diese Treffen werden wir sicherlich beibehalten.

Danke an alle, die bereit waren und sind, sich für Aktivitäten und 
Organisationen einzusetzen.

Unsere Halle am Mengendamm wartet dienstags und mittwochs noch auf 
weitere Teilnehmer/innen an unseren Übungsstunden. Hier noch mal die 
Zeiten:

Infos für alle Interessierte:
Kinderturnen   Dienstag 16:00 bis 17:00 Uhr
Mix-Workout   Dienstag 18:30 bis 19:45 Uhr
Konditionstraining  Mittwoch 20:00 bis 21:30 Uhr

Treffpunk ist jeweils die Sporthalle der Grundschule Mengendamm.
Weitere Infos zur Abteilung: Petra Rathmann Tel. 58 22 68

Euch allen frohe Ostern!
Regina Willers



Ein kleiner Bericht der Rugbyabteilung…

Die Rugbyabteilung war über den Winter alles andere als untätig. Sowohl 
aus sportlicher als auch aus organisatorischer Hinsicht hat sich in den 
letzten Monaten einiges ereignet in unserer Abteilung. Während die 
Mannschaften sicherlich ausreichend über den sportlichen Teil berichten, 
wollen wir uns kurz der strukturellen und organisatorischen Seite 
widmen. 

Wir haben über den Sommer hinweg eine neue Struktur für die 
Rugbyabteilung erarbeitet, die ihr unten in der Abbildung seht. Damit 
wollen wir die Organisation und Kommunikation in der Abteilung 
vereinfachen und die Weichen stellen, dass wir auch in Zukunft 
erfolgreich Rugby spielen können und uns als Abteilung weiterentwickeln. 
 

Struktur der Rugbyabteilung

Auf der linken Seite findet ihr den Bereich sportliche Leitung, der sich 
um die sportliche Weiterentwicklung unserer Mannschaften, Trainer 
und Schiedsrichter kümmern soll. Dieser Bereich wird von unserem 
Damentrainer Jakob Clasen, unserem Herrentrainer Danny Stephens und 
unserem sportlichen Koordinator Christian Doering geleitet. Im Januar 
gab es schon ein erstes Trainertreffen in dem gemeinsam eine Struktur 
für die Jugendarbeit erarbeitet wurde, die jetzt umgesetzt werden soll. 

Im mittleren Block sind unter Mannschaften unsere Mannschaftsmanager 
aufgelistet, mit denen wir uns als Abteilungsleitung regelmäßig zusam-

16Rugby-Abteilung



17 Rugby-Abteilung

mensetzen, um die Organisatorischen der Mannschaften abzusprechen 
aber auch um uns ein Bild über die Lage in den einzelnen Mannschaften 
zu verschaffen.

Auf der rechten Seite findet ihr dann unter Verwaltung viele wichtige Auf-
gabenbereich ohne die unsere Abteilung nicht funktionieren würde. 
So wie unser Platzwart, unsere Finanzwartin oder unserer Merchan-
disegruppe. Besonders aber mit unserer Sponsoren-Gruppe, der Neue 
Mitglieder-Gruppe und der Pressegruppe wollen wir unsere Abteilung für 
die Zukunft frisch machen. Eine breitere Öffentlichkeit unseres Sports 
und unseres Vereines, mehr Mitglieder und ein bisschen mehr finanzielle 
Unterstützung sollen dabei helfen uns auch in den nächsten Jahren 
weiterzuentwickeln. 

Wir haben für alle Bereiche Mitglieder gefunden, die uns dort 
unterstützen und mit uns zusammenarbeiten. Dafür möchten wir uns an 
dieser Stelle herzlich bedanken. 
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Da eine noch so eine gute Struktur nichts ist ohne Visionen und Ziele, 
haben wir Ende Januar bei unserer Abteilungsversammlung einen 
Strategieworkshop unter dem Namen Rugbyabteilung Germania 
2025 mit dem Landessportbund gemacht. Bei dem Workshop hatten 
alle Mitglieder die Möglichkeit ihre Ideen und Vorschläge für unsere 
Rugbyabteilung abzugeben und sich einzubringen. Dafür wurden an 
sechs Stellwände die Themen  

• Vereinsgelände/ Sportanlagen
• Sportliche Entwicklung Damen
• Sportliche Entwicklung Herren
• Sportliche Entwicklung Jugend
• Wofür steht die Rugbyabteilung? 
• Was braucht es für mein Ehrenamt?

 Was ist mein Hauptmotiv für das Ehrenamt?

bearbeitet. Die Antworten der rund 60 Teilnehmenden waren sehr 
bunt und vielfältig und hat einige Ideen für unsere Rugbyabteilung 
hervorgebracht.

Strategieworkshop Rugbyabteilung Germania 2025 am 25.01.



In einem Folgeworkshop am 29. März werden wir dann in einer kleineren 
Runde die Ergebnisse nochmal zusammen bearbeiten und klare Ziele für 
die einzelnen Gruppen unserer Struktur erarbeiten.

Ihr seht es hat sich viel getan in unserer Abteilung. Dafür möchten wir 
uns bei allen bedanken, die ihren Teil als Trainer/in, Manager/in oder 
als Mitglied in den Arbeitsgruppen beitragen, damit unsere Abteilung 
so funktioniert wie zurzeit und wir gemeinsam die Zukunft gestalten 
können. Denn das können wir nur gemeinsam schaffen. Wenn es noch 
jemanden gibt, der sich zusätzlich einbringen will, meldet euch einfach 
bei uns. So jetzt aber viel Spaß beim sportlichen Teil. 

Eure Abteilungsleitung oder auch Sise, Martin und Dirk!
Ein Sport, Ein Verein, Eine Familie! 

19 Rugby-Abteilung

Dr. Jürgen Robienski
Rechtsanwalt

Fachanwalt für Arbeitsrecht
Familienrecht, Verkehrsrecht, Erbrecht und Zivilrecht

Eichenkamp 6
38539 Müden / Aller

Fon: +49 (0) 5375 -  955 726
Fax: +49 (0) 5375 – 955 728

Mail: robienski@aol.com

Termine nach Vereinbarung
in Hannover möglich:

Hohenzollernstr. 52
D-30161 Hannover
Fon: +49 (0) 511 - 96166 50
Fax: +49 (0) 511 - 96166 51
Mail: kanzlei@robienski.de

Conrads & Heldermann
Luisenstr. 12
30159 Hannover
Fon: +49 (0) 511 - 36702 - 0
Fax: +49 (0) 511 - 36702- 100
Mail: kanzlei@robienski.de
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Sanierung des Kraftraums

Unser Kraftraum erstrahlt im neuen Glanz!
Dank des Arbeitseinsatzes (kein Arbeitsdienst) der Sportler/innen aus 
der Rugbyabteilung und der Förderung durch die Niedersachsische Lotto-
Sport-Stiftung konnten folgene Verbesserungen umgesetzt werden:

• Abdichtung der Bodenplatte (Wilhelm Mende GbR)
• Begradigung des Bodens (Wilhelm Mende GbR)
• NeuerTeppichboden (Wilhelm Mende GbR)
• Erneuerung der Fußbodenleisten
• Bodenschutzmatten für den Freihantelbereich 
• Energieeffizente Erneuerung der Beleuchtung 
• Verlegung des Stromschalters
• Streichen des Kraftraums
• Montage einer 3 Meter langen Spiegelwand

Damit der Kraftraum uns lange in einem guten Zustand erhalten 
beleibt, wird er bitte nur mit sauberen Hallenschuhen betreten.

Eure Rugbyabteilung
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Auf die Plätze, fertig, Rugby! 

Nach dem die kalten Wintertage nun gezählt sind, die Temperaturen 
steigen und endlich auch wieder draußen trainiert wird, freuen sich 
unsere Germania Mädels auf ihr erstes Turnier der Saison, welches 
am 23.03.2019 auf heimischem Rasen stattfinden wird. Aber auch 
während der Kälte haben sich unsere Germaninnen bei dem ein oder 
anderen warmen Teller Nudeln, durch zwei, von Jakob Clasen geleitete 
Workshops, theoretisch weitergebildet. Zusätzlich wurde zusammen 
erarbeitet, wie man mehr Leistung erzielen kann, aber auch was eine 
lebendige Mannschaft mit viel Teamgeist ausmacht. Ansonsten sind die 
Vorbereitungen für diese Saison mit neuen Übungen, Anforderungen und 
einem neuen Spielsystem voll im Gange. Wie auch schon im vorherigen 
Jahr spielen einige Mädels aus unserem #TeamBeauty wieder für St. 
Pauli. Dort leben sie ihre Leidenschaft für das 15er Rugby aus und 
sammeln neue Erfahrungen. Um in Zukunft wieder ein eigenes 15er 
Team melden zu können, fand am 7.03.19 das erste offene 15er Training 
statt. Neben den Germaninnen nahmen auch unsere Nachbarn die 
Hannover Unicorns, Spielerinnen aus Göttingen und Braunschweig daran 
teil. Das nächste offene 15er training findet am 11.04.19 statt. 

Doch jetzt freut sich die Mannschaft sich erstmal auf eine starke mit 7er 
Rugby erfüllte Saison, bei der natürlich das Glitzer und „der Lidstrich 
nicht vergessen werden dürfen, denn damit spielt es sich besser!“



22Rugby-Herren

Rugby - Herren

Nach einer sehr turbulenten und in gleichem Maße erfolgreichen 
Bundesliga-Hinrunde (Spielberichte auf www.germania-list.de), ging es 
für unsere Herrenspieler in die wohlverdiente Winterpause - zumindest 
für die meisten...

Für unsere 15er-NRV-Auswahlspieler 
standen noch Landesvergleiche mit 
Hamburg und Berlin an. Diese erste 
Ausgabe des „RegioCup“ bot die 
Chance, Seite an Seite mit Spielern 
anderer niedersächsischer Vereine auf 
Punktejagd zu gehen. Festzuhalten 
ist, dass beide Spiele zu Gunsten 
der Niedersachsen ausfielen und die 
Veranstaltung insgesamt ein voller 
Erfolg war. Unsere Jungs konnten 
wertvolle Erfahrungen sammeln und 
verblieben mit Vorfreude auf den 
RegioCup 2019. 

Wenig später stand nun schon das Aufbautraining der Offseason an. 
Vorgabe des Trainerteams um Danny Stephens war, schwerer und 
stärker zu werden. So rackerten sich unsere Jungs im Gym ab, um einen 
guten Start in die Rückrunde zu gewähren. 

 „Unsere Herren meistern die harte Winterpause“) 



Parallel verkehrten unsere 7er-Nationalspieler Niklas Koch und Henrik 
Meyer buchstäblich in ganz anderen Höhen. Mit dem Wolfpack (DRV 
7s) ging es zum Neujahr nach Südamerika, um an zwei hochklassig 
besetzten Turnieren in Chile und Uruguay teilzunehmen. Darauf folgte für 
unsere beiden Vorzeigeathleten ein Trainingslager in Südafrika.

Dazu durften sich mit 
Daniel Koch und Moritz 
Clasen zwei weitere Ger-
manen im Trikot der 7er 
Nationalmannschaft prä-
sentieren. Für sie ging es 
nach Neapel, wo man sich 
mit anderen europäischen 
Development-Teams mes-
sen konnte.

Als Abschluss der Vorbereitungen auf den World Series Qualifier in Hong 
Kong (05.-07. April), findet aktuell ein letztes Trainingslager in Madrid 
statt. Mit dabei im Rennen um die heiß begehrten zwölf Kaderplätze, sind 
unsere Koch-Brüder Daniel und Niklas. 

Für den Rest der Mannschaft liefen derweil die letzten Vorbereitungen auf 
die Bundesliga-Rückrunde.

So konnten vor heimischem Publikum Testspiele gegen den RK 
Heusenstamm und TSV Victoria Linden ausgetragen werden. Neben der 
wichtigen Spielpraxis, wurden auch beide Spiele gewonnen(RKH: 28:22, 
Victoria: 29:0).

Trotz der guten Vorbereitung, ging das erste Rückrundenspiel beim 
RK 03 Berlin leider unglücklich mit 20:34 verloren. Der ausführliche 
Spielbericht ist wie immer auf der Website zu finden.

Das erste Heimspiel fällt am 30.03. mit dem Rückrundenstart der 2. 
Herren zusammen. Der 1.FC St.Pauli ist mit seiner 1. und 2. Mannschaft 
zu Gast und es verspricht ein toller Rugbytag bei bestem Wetter zu 
werden!

23 Rugby-Herren
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Bericht der Rugbyjugend

Nach dem Motto ,, Raus aus der Halle , endlich wieder auf dem Platz“ 
Seit Anfang März trainiert die Rugbyjugend wieder auf unserer schönen 
Anlage.

Die Rückserie startet Ende März. Wir hatten schon Freundschaftsspiele 
in den Altersklassen U12/ gegen Heusenstamm U16-18/ gegen Victoria. 

Das Potenzial in den Freundschaftsspielen unserer Jugend verspricht eine 
erfolgreiche Rückrunde. Ich freue mich auf ein sportlich erfolgreiches 
Jahr der gesamten Rugbyjugend.

Der Dieter Tacke Cup 2019 findet am Samstag ,den 31.08.19 in den 
Altersklassen U6- U12 statt.

Mit ovalem Gruß
Jugendleiter  Dirk Bracke

» mit KLEINE nicht immer gewonnen, 
aber immer lustig wieder angekommen«

(Zitat eines Rugbyspielers)

Forstweg 2
30827 Garbsen

Ruf (05131) 45 43 43
info@bus-kleine.de
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Bericht der U6 Rugby Jugend

Unsere Kleinsten konnten 
auf den letzten Spieltagen 
im Jahr 2018, am 21.10. 
auf dem Odin und am 
04.11. auf dem Germania 
Platz, erste Erfahrungen 
im gemeinsamen Spielen 
sammeln. Dabei standen 
das Passen und erste 
Tacklings im Vordergrund. 
Unsere hervorragenden 
Trainerinnen Yona und 
Gesine motivierten das 
Team und gaben ovale 
Hinweise.

Das Jahr 2018 endete mit einer „bewegten“ Weihnachtsfeier. 
Zusammen mit den Teams der U8 und U10 wurde in der Turnhalle der 
Grundschule Mengendamm ein Parcours absolviert.  Zum Schluss gab als 
Weihnachtsgeschenk lustige, bunte Wacky Socks zum Anziehen an den 
offenen Spieltagen. An alle Organisatoren einen herzlichen Dank.

Das neue Jahr 2019 startete mit dem Hallentraining. Mit durchschnittlich 
8 Kindern bereiteten Yona und Gesine die Kinder spielerisch auf die 
neue Saison vor. Dabei wurden Übungen mit dem Ball, Laufübungen 
sowie Spiele absolviert. Alle freuen sich schon auf die 2. Saison und die 
Spieltage.
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SC Germania List U10
Rückblick auf Herbst/Winter 2018/19

Wir sind viele! Das kann die U10 stolz von sich behaupten. Auch 
nach den Herbstferien war die Trainingsbeteiligung (an den 
meisten Tagen) gut.

Daher konnten wir auch großzügig Spieler abtreten, bei unserem 
großen Heimspieltag am 04. November. Der SV Odin etwa konnte 
sich über unsere kameradschaftliche Unterstützung freuen, auch 
wenn es einigen Germanen erstmal sichtlich schwerfiel, in ein 
gegnerisches Trikot zu schlüpfen. Und auch wenn unsere U10 
das Spiel dann sogar noch knapp hergeben musste. Dem guten 
Miteinander in der Rugbyjugend von Hannover hat es aber 
allemal gedient!

Bei Odin waren wir zuvor noch zum 2. Punktspieltag zu Gast. 
Am 21. Oktober war unser Nachwuchs richtig gut drauf: die SG 
78/Ricklingen 45:15 vom Platz gefegt, VfR Döhren im letzten 
Spiel des Tages mit 50:20! Nur zwischen-durch gegen die SG 
Egestorf/Linden reichte die Konzentration nicht ganz.

Aber in der Tabelle hat unsere U10 trotzdem auf dem Platz an der 
Sonne überwintert. Klarer Tabellenführer mit 130:50 Punkten, 
herzlichen Glückwunsch, Jungs!
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In Feierlaune waren 
die jungen Germa 
nen auch bei der 
Weihnachtsfeier. 

Die Idee, mal nicht 
so viel zu sitzen und 
zu essen, sondern 
sich ordentlich zu 
bewegen, kam super 
an.

In der Sporthalle gab es verschiedene Wettbewerbe und dazu 
ein leckeres Buffet aus Elternhand. Verschwitzt, glücklich und 
mit neuen, knallbunten Stutzen an den Beinen ging es in die 
verdiente Winterpause.

Im Januar ging es langsam wieder los mit dem Rugby. Die 
U10 hatte sich entschie-den draußen durchzutrainieren, egal 
bei welchem Wetter. Und so kam es dann auch ... aber echten 
Germanen machen Regen, Sturm und Schnee ja nichts aus - 
bis auf ein Training haben Spieler und Trainer immer tapfer 
durchgezogen. 

Wenn das keine Kräfte fürs Frühjahr verleiht!

Joachim Göbel
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U12 bleibt in der Erfolgsspur und bekommt Besuch.

Am 21.10.2018 war ein Spieltag bei Odin angesetzt. Hier konnte der VFR 
Döhren im ersten Spiel des Tages mit 55:5 besiegt werden. Im Laufe 
des Spieltages wurde dann noch der Berliner RC mit 55:15 und der TSV 
Victoria Linden mit 80:5 geschlagen.

Es folgte danach ein 
offener Spieltag am 
04.11.2018 auf unser- 
em Vereinsgelände, 
wo es unsere U12 
Mannschaft mit der 
SG Hannover 78 / 
08 Ricklingen, dem 
Hamburger RC und 
der SG Odin / Egestorf 
zu tun bekam und 
auch hier alle Spiele 
gewinnen konnte.

Die Weihnachtsfeier wurde feucht fröhlich im Hallenbad in Anderten 
gefeiert. Es gab Leckereien und Getränke für alle. Es wurde ausgelassen 
im Wasser getobt und das Sprungbrett ordentlich genutzt. Dies war eine 
rundherum schöne Veranstaltung und überall gab es leuchtende Augen.

Ab dem 09.01.2019 hieß es dann „in der Winterpause werden die 
Grundlagen für das Frühjahr gelegt“. Es wurde zum Hallentraining, 
inklusive dem „beliebten“ Zirkeltraining, gebeten.
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Nach einer kurzen Übergangszeit, wo sowohl in der Halle als auch 
draußen trainiert wurde, wartete schon der nächste Saisonhöhepunkt.

Die Rugbyfreunde vom RK Heusenstamm reisten an. Mit der ersten 
Mannschaft traf auch die U12 aus Heusenstamm ein. Die jungen 
Germanen stellten hierbei entsprechende Übernachtungsplätze für die 
Gäste. 

Es wurde zunächst zusammen im Stadionbad trainiert. Danach ging 
es auf den Platz für weitere Trainingseinheiten. Im Anschluss hieß es, 
Six-Nations-Rugby gemeinsam im Clubhaus schauen, bevor es zu den 
Gastfamilien ging.

Der nächste Tag wurde mit einem reichhaltigen gemeinsamen Frühstück 
im Clubhaus gestartet. Danach wurde nochmals gemeinsam trainiert, 
bevor es ein Miniturnier mit dem TSV Victoria Linden gab.

Das es den ganzen Tag wie aus Kübeln regnete, tat dem Spaß keinen 
Abbruch. Die Gäste reisten zufrieden ab und alle haben von diesem 
Wochenende viel mitgenommen.

So gestärkt kann es nun in die zweite Saisonhälfte gehen.

Rugby-Jugend
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Eröffnung der Tennisfreiluftsaison 2019

Nach guter alter Tradition beginnen wir die Tennisfreiluftsaison mit einem
Kuddel-Muddel-Turnier.

Geplanter Termin ist Samstag der 27.4.2019 um 13 Uhr.

Wir freuen uns auf euch, Gäste sind selbstverständlich herzlich 
willkommen.

Für das leibliche Wohl wollen wir euch einen süßen und /oder herzhaften
Pausensnack mit Kaffee oder Tee anbieten.

Das Startgeld beträgt wie gehabt 5 Euro.
Die Bälle werden gestellt.

Anmeldungen gerne unter: 
rita.kruckemeyer@t-online.de
 oder einfach kommen.

Euer Tennisausschuss
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Tennis-Jugend

Unsere Wintersaison geht langsam zu Ende und alle freuen sich schon 
auf den Sommer. Was gibt es aus den vergangenen Monaten zu 
berichten?

Grundsätzlich nichts „Spektakuläres“ - alles lief in geregelten Bahnen! 
Unser Trainerteam hat - wie immer - gute Arbeit geleistet und die Kinder 
und Jugendlichen zuverlässig, kompetent und mit viel Engagement 
betreut und unterstützt.

Dafür ein Dankeschön an Carl, Julius, Pascal und Piet und an Martin, 
der nicht nur unser neuer Jugendwart ist, sondern netterweise auch den 
einen oder anderen Trainingstermin vertreten hat.

Für den kommenden Sommer steht Julius Letzel leider nicht mehr zur 
Verfügung, ich denke aber, dass wir einen Ersatz finden werden. Ein 
Kontakt ist schon hergestellt.

Für die Teilnahme an den Punktspielen haben wir in der Sommersaison  
drei Mannschaften gemeldet.

Das Tennis- Feriencamp steht natürlich auch wieder an und ist in 
Planung. Dafür haben wir den Zeitraum 5.8. - 8.8.2019 vorgesehen. 
Diesen Termin bitte schon einmal rot im Kalender anstreichen.

Wir werden selbstverständlich auch wieder Schnupperstunden 
für Neueinsteiger anbieten und ihr könnt dafür gern Werbung im 
Bekanntenkreis machen!

Ich wünsche uns allen eine schöne Zeit auf unserer Anlage, ein nettes 
Miteinander und vor allem wettertechnisch einen ähnlich traumhaften 
Sommer wie im letzten Jahr.

Kerstin Schellwald
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Protokoll der Abteilungsversammlung Handball SC 
Germania List

 Datum:   08.02.2019
 Uhrzeit:  19:00 Uhr
 Ort:   Clubhaus, Schneckenburger Str. 22 G, Hannover

TOP 1 Begrüßung:
Der Abteilungsleiter begrüßt die 37 anwesenden Mitglieder zur 
diesjährigen Abteilungsversammlung.

TOP 2 Beschluss der Tagesordnung:
Die Einladung ist den Mitgliedern durch das Vereinsheft 174 im 
November 2018 zugegangen. Somit ist die Einladung fristgerecht 
erfolgt. Die Tagesordnung wird um die neuen TOP 5 und 6 erweitert. Es 
ergeben sich keine Gegenstimmen. Damit ist die neue Tagesordnung so 
beschlossen.

TOP 3 Bericht der Abteilungsleitung:
Frank Jordan bedankt sich bei den Mitgliedern der Abteilungsleitung für 
das zurück liegende Jahr. Gleichzeitig gibt er den Abschied von Regina 
Neumann bekannt und bedankt sich für die in den vergangenen Jahren 
geleistete Arbeit. Er gibt bekannt, dass sich für vakante Posten bereits 
Kandidaten gefunden hätten. Dazu mehr unter TOP 7. Frank berichtet 
weiter von vier Mitgliedern (Marlene Fricke, Jennifer Maassen, Patricia 
Jordan und Justus Brandt), die im Organisationsteam zur 120-Jahr-Feier 
des Gesamtvereins 2020 mitwirken. Zu dem aktuellen Stand nehmen 
Patricia und Marlene unter TOP 8 Verschiedenes Stellung.

Danach gibt der Abteilungsleiter einen Überblick über die sportliche 
Situation der Senioren Mannschaften.

Zur finanziellen Situation kann durchaus positives berichtet werden. Die 
Handballabteilung hat in 2018 einen ausgeglichenen Haushalt. Diese 
Aussage bezieht sich nur auf den Spielbetrieb. Die anteiligen Kosten für 
Verwaltung und die Platzanlage sind hier nicht berücksichtigt worden. 
Der Gesamtverein soll laut Aussage des Vereinsvorsitzenden Ernst 
Klaus auf dem Neujahrsempfang ebenfalls mit einem positiven Ergebnis 
abgeschlossen haben. Auch 2019 ist mit einem positiven Ergebnis 
geplant worden.
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Zur Mitgliederentwicklung ist festzustellen, dass in der Handballabteilung 
178 Mitglieder (Gesamtverein 749) zum 31.12.2018 gemeldet waren. 
Der Blick auf die Altersstruktur ist jedoch bedenklich. Im Bereich 27 
– 40 Jahre sind hier 64 Mitglieder. Dies macht 37 % aus. Laut einer 
Studie des Landessportbundes benötigen Vereine mit Rasenplätzen 
im Jahr 2030 mindestens 1.000 Mitglieder, um überlebensfähig zu 
sein. Hier werden vom Landessportbund und HVN verschiedene 
Unterstützungsmöglichkeiten zur Gewinnung von Neumitgliedern (z. B. 
Handballcamps, Ferienspassaktionen, Kooperation mit Schulen). Der 
Vorstand des Gesamtvereins hat dazu ein Marketingplan vorgestellt. 
Dieser umfasst unter anderem: 

• die Gewinnung von neuen Mitgliedern (Ziel ist in 4 Jahren die  
 Marke 1.000 zu durchbrechen),
• Ausbau des Sponsoring durch Werbung mit Trikots, Banden, 
 Plakate, Anzeigen in den nächsten 2 Jahren von 18.800,- € auf  
 20.800,- €, 
• Erhöhung der Zuschauereinnahmen durch mehr attraktive Spiele 
 in den nächsten 2 Jahren von 10.000,-- € auf 12.000,-- €,
• Erhöhung der Spendeneinnahmen mit Club 100, allgemeinen 
 Spenden oder zweckgebundenen Spenden in den nächsten 
 2 Jahren von 7.000,-- € auf 9.000,-- €.

Vor diesem Hintergrund sollen die Mitglieder sich überlegen, was sie 
selber tun können, damit sie oder auch ihre Kinder in 5 bis 10 Jahren 
noch bei Germania List Handball spielen können. In der Rugby-Sparte 
hat sich ein Team gefunden, welches um die Öffentlichkeitsarbeit 
unter anderem auch in den Sozialen Medien kümmert. Dies 
umreißt die Präsentation/Vorstellung an Schulen. Hier wurde eine 
Präsentation entworfen. Eine Vorstellung dieses Gesamtprojektes ist 
im Verwaltungsrat geplant, damit auch die anderen Abteilungen diese 
Präsentation nutzen können. Damit wäre auch ein einheitliches Auftreten 
des Vereins nach Außen gewährleistet. Ein ähnliches Engagement in der 
Handballsparte wäre wünschenswert.

TOP 4 Bericht der Jugendabteilung:
Michaela Mai berichtet, dass es zur Zeit keine C- und D-Jugend gibt. 
Die Aufgabenteilung für den Jugendbereich ist zur Zeit so geregelt, dass 
sich Michaela Mai um die Außendarstellung und Kathrin Mührmann um 
die innere Abwicklung kümmert. Es steht fest, dass Kati gehen wird. Es 
wird eine Unterstützung für die Internetpflege benötigt. Hier bietet sich 
Nadine Abraytis an. Weiterhin werden noch Jugendtrainer gesucht. 



35 Handball-Abteilung

Kathrin Mührmann berichtet, dass die weibliche A-Jugend eine 
Spielgemeinschaft mit Altwarmbüchen hat. Hier steht das Team zur Zeit 
auf einem Mittelfeldplatz. Bei der weiblichen B-Jugend gestaltet sich 
die Situation schwierig. Eine spielfähige Truppe zusammen zu stellen 
gestaltet sich eher suboptimal. Zur nächsten Saison wird es wieder eine 
weibliche D-Jugend geben. Auch für eine E-Jugend sieht es positiv aus. 
Bei den Minis werden die Teams immer spontan von Spielern aufgefüllt. 
Für die Minis werden noch Betreuer/Trainer gesucht. Die Trainingszeiten 
stehen noch nicht endgültig fest (wohl Donnerstags). Hier bieten sich 
Inga, Vanessa und Kati an.

TOP 5 Wahl eines Wahlleiters:
Frank Jordan möchte gerne En-Block wählen lassen und schlägt Kati 
als Wahlleiterin vor. Kati wird einstimmig als Wahlleiterin gewählt. 
Die anwesenden Mitglieder sind mit der En-Block-Wahl einstimmig 
einverstanden.

TOP 6 Entlastung des Vorstandes:
Der Vorstand wird mit 6 Enthaltungen und 31 Ja-Stimmen entlastet.

TOP 7 Neuwahlen:
• Abteilungsleiter: Frank Jordan steht zur Wiederwahl. Weitere 
 Kandidaten gibt es nicht. Frank Jordan wird mit 36 Ja-Stimmen  
 und einer Enthaltung wiedergewählt.

Nach seiner Wahl zum Abteilungsleiter übernimmt er das Amt des 
Wahlleiters von Kati.

Frank Jordan lässt die folgende Posten mit folgenden Kandidaten 
En-Block abstimmen:

- stellvertretender Abteilungsleiter:   Eike Erdmann
- Spielwart:   Christian Ehrenbruch
- stellvertretender Spielwart:  Matthias Schulz
- Schiedsrichterwart:  Stefan Müller-Rother
- stellvertretender Schiedsrichterwart:  Justus Brandt
- Kassenwart:  Ingrid Dreyer
- Jugendwart:  Michaela Mai
- stellvertretender Jugendwart:  Kathrin Mührmann

Die Kandidaten werden einstimmig gewählt.
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Frank Jordan gratuliert den gewählten zu den Ämtern und freut sich auf 
eine gute Zusammenarbeit.

TOP 8 Verschiedenes:

Marlene berichtet zu den laufenden Vorbereitungen zur 120-Jahr 
Feier. Ernst Klaus hatte darum gebeten, dass über verschiedene 
Dinge abgestimmt werden soll. Unter anderem ist geplant T-Shirts 
zu entwerfen, auf denen bereits ab 2019 Werbung für die Feier 
gemacht werden soll, drucken zu lassen. Dieser Vorschlag wurde von 
den Anwesenden positiv aufgenommen und fand Mehrheitlich die 
Zustimmung. 

Weiterhin könne beim Hannover-Marathon eine Staffel an den Start 
gehen und so Werbung machen. Auch beim Schützenausmarsch können 
Mitglieder als Abordnung des Vereins mitgehen. Auch für diese beiden 
Punkte gab es durchweg positive Rückmeldungen. 

Weiterhin soll ein Jubiläumsheft erstellt werden. Hierfür werden noch 
aktive Redakteure gesucht. Die Handballabteilung verzichtet auf ein 
Grußwort, damit das Heft nicht, wie bereits in vergangenen Heften 
geschehen, zu viele Grußwort im Heft sind und der eigentliche Sinn 
verloren geht. Die Feier soll ein ganzes Wochenende gehen. Es wird ein 
Turnier geplant. Auch Livemusik ist vorgesehen. 

Weiter Berichte gibt es nicht.

TOP 9 Wünsche und Anträge:
Es gibt weder Wünsche noch Anträge.

Die Sitzung wird um 20:00 Uhr geschlossen.

(Stefan Müller-Rother)
Protokollant
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1. Damen - Konjunkturelle Schwankungen

Konjunktur. Die Konjunktur beschreibt wirtschaftliche Entwicklungen und 
Schwankungen. Der Verlauf einer Konjunktur wird in vier Phasen geteilt: 
Der Aufschwung, der Boom als Höhepunkt, der Abschwung und die 
Depression als Tiefphase.

Unsere Liga – die Landesliga Hannover – ist zwar kein Wirtschafts-
system, aber unsere Leistung in der Saison 2018/2019 lässt sich gut mit 
konjunkturellen Schwankungen beschreiben.

Aktuell pendeln wir mit 25:11 Punkten zwischen dem dritten und 
vierten Tabellenplatz. Bei 19 Begegnungen können wir auf 11 Siege, 5 
Niederlagen und 3 Unentschieden zurück blicken. Eine solide Position.

Und jetzt kommt das ABER. ABER, es ist mehr drin gewesen. Da wären 
wir wieder bei den konjunkturellen Schwankungen… 

Der Aufschwung. Nach einem holprigen Start und einer deutlichen 
Niederlage im zweiten Spiel gegen HSG Hannover West, platzierten wir 
uns im ersten Drittel der Saison im oberen Tabellenbereich. Zeitweilig 
waren wir stolzer Besitzer des zweiten Platzes mit gutem Anschluss nach 
oben. In den Spielen konnten wir besonders in der Abwehr überzeugen. 
Bei 4 von 6 Siegen blieben unsere Gegentore unter 25.

Der Abschwung. Es folgten drei ärgerliche Unentschieden gegen 
Mannschaften, die uns wichtige Punkte eingebracht hätten. Dazwischen 
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auch eine weitere deutliche Niederlage gegen den Tabellenführer HSG 
Schaumburg-Nord.

Der BOOM. Der vermeintliche Abschwung wurde immer wieder durch 
ein BOOM unterbrochen. So konnten wir gegen TSV Neustadt, TuS 
Altwarmbüchen und MTV Großenheidorn wichtige Punkte holen und 
unsere Tordifferenz verbessern. Es gelang uns zweimal erfolgreich 
unsere 30-Tore-Grenze zu überschreiten.

Die Tiefphase. Die Tiefphase erlebten wir am 02.03.2019 mit unserer 
ersten Niederlage in heimischer Halle gegen den DJK BW Hildesheim 
– bis dahin waren wir zu Hause ungeschlagen. Unsere Abwehr war an 
diesem Tag nicht konsequent genug und Hildesheim gelang viel zu häufig 
trotz unserer Gegenwehr der Torerfolg. Unser Angriff konnte da nicht 
mithalten, sodass wir am Ende 29 zu 34 unterlagen.

Von eine „Depression“ müssen wir aber an dieser Stelle nicht 
sprechen. Ein Wochenende später wurden wir unserer Favoritenrolle 
im Auswärtsspiel gegen den Tabellenletzten gerecht und beendeten 
die Partie – nach einer kleinen etwas zähen Aufwärmphase – 
souverän mit 17 zu 28. Auch einen Sieg gegen den MTV Auhagen 
können wir inzwischen auf der Habenseite verbuchen. Leider mussten 
wir dazwischen auch eine ärgerliche Niederlage gegen den direkten 
Stadtkonkurrenten Hannoverschen SC hinnehmen.

Aufschwung, Abschwung, BOOM, Abschwung, BOOM. Ein Trend lässt 
sich bei uns schwer erkennen. Auch Erklärungen für Ursachen sind 
schwierig zu definieren. Sicherlich hatten wir bei manchen Spielen mit 
einem durch Krankheit, Verletzung oder Urlaub dezimierten Kader zu 
kämpfen, aber auch mit einem voll besetzten Kader konnten wir nicht 
immer unser ganzes Potenzial abrufen – unabhängig von der Qualität 
des Gegners. Häufig erschweren wir uns selbst die Partie, indem wir uns 
durch technische Fehler für erfolgreiche Aktionen in der Abwehr nicht 
belohnen. Zeitweilen wirkt der Angriff zu ungeduldig. Aber wie das bei 
konjunkturellen Schwankungen so ist, erlebten wir auch andere Spiele: 
Die Absprachen in der Abwehr funktionierten, das Zusammenspiel mit 
dem Torwart war grandios und der Angriff nutze geduldig die erspielten 
Chancen – und das alles mit Spiel, Spaß und Verstand.

Handball-Damen
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Spaß hatten wir diese Saison auf jeden Fall. Nicht nur auf der Platte, 
sondern auch Abseits. Sei es bei unserem regelmäßigen Mett-vor-dem-
Heimspiel-Essen oder an Mannschaftsabenden.
Mit Blick auf die letzten anstehenden Spiele arbeiten wir jetzt daran, 
die Schwankungen hinter uns zu lassen und den Trend nach oben zu 
nehmen. Wir möchten das Beste herausholen und die Saison im oberen 
Teil der Tabelle beenden. Am besten mit einem großen BOOM bei 
unserem letzten Spiel am 05.05.2019!

An dieser Stelle möchten wir allen Helfern und treuen Fans auch noch 
einmal „Danke“ sagen. Unser Sport und der reibungslose Ablauf bei den 
Spielen wären ohne Euch nicht möglich! DANKE!

Es grüßt Eure erste Damen
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Die zweite Damen…

Wir wünschten, wir könnten viele positive Nachrichten von der zweiten 
Damen berichten.

So richtig gut läuft es nicht bei uns.

Aber wir werden es schaffen die Klasse zu halten und auch in der 
nächsten Saison wieder in der Regionsoberliga zu spielen. Das ist schon 
mal ein Ziel, welches wir immerhin erreichen werden und auch darauf 
können wir stolz sein.

Was wir noch berichten können ist, dass wir viele neue Spielerinnen 
gewinnen konnten und ab der nächsten Saison noch weitere personelle 
Veränderungen anstehen. In wieweit genau wird man dann sehen.

Ein kleiner Bericht und einen schönen Gruß von einer hoffnungsvollen 
zweiten  Damen, die sich darüber freut immer wieder Unterstützung von 
Zuschauern zu bekommen.

Leonie Bödeker
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3. Damen – Lassen wir die Saison Revue passieren.

Sieg, Niederlage, Abschiede, Verletzungen, Neuzugänge, 
Babyboom... all das erlebten wir in der Saison 2018/2019... was 
erwartet uns noch?

Nun,  das  s teh t  fü r  uns 
3.  Damen immer in  den 
Sternen. Wir, als sich ständig 
verändernde Mannschaf t , 
freuen uns immer wieder 
neue Gesichter unter uns 
begrüßen zu dürfen. Ob Sieg 
(9) oder Niederlage (3), 
es ist immer wieder schön zu 
sehen und zu merken, wie wir 
uns aufeinander einlassen, uns 
kennenlernen und immer wieder 
aufs Neue als Mannschaft 
zusammenwachsen. 

Traurig ist es natürlich, wenn wir Abschied nehmen müssen, aus 
persönlichen Gründen oder weil Verletzungen ein Weiterspielen nicht 
mehr möglich machen. Ihr werdet auf jeden Fall eine Lücke hinterlassen 
und seid jederzeit trotzdem immer gerne bei uns gesehen! 

Leid und Freud liegen ja meist eng zusammen, so ist es umso erfreu-
licher, dass wir in den letzten Jahren noch nie so viele Neuzugänge 
aufnehmen durften, wie in dieser Saison. Willkommen bei uns!!! 

Und ebenfalls ein herzliches Willkommen zu unserem Nachwuchs, ob 
noch im Bäuchlein oder bereits am Spielfeldrand im Mamis Arm liegend. 
Der Babyboom ereilte uns. Wir sagen ´Hallo´!

Und was uns noch alles erwartet? Wir freuen uns auf das Alles was 
kommt! 

Eure  3. Damen
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Das Wunder von Hannover Lady Liga

Ein Kader von rund 30 Spielerinnen in der Lady Liga sind in einer 
Altersspanne von Anfang 20 bis Anfang 60. Die meisten stehen in der 
Lady Liga das erste Mal nebeneinander auf dem Spielfeld. 

Einige hatten sowieso schon jahrelang kein Handball mehr gespielt. Die 
Trikottasche ist ein Plastikbeutel, die Auswärtstrikots sind Leibchen. Hier 
werden sich die Brüste auch mal behelfsmäßig mit Tape abgeklebt, wenn 
man den Sport-BH vergessen hat. 

Training findet in dieser Mannschaft generell einfach nicht statt – es 
gibt ja nicht einmal einen Trainer. Die Auswechslungen organisieren die 
Mädels größtenteils selbst. Wer nicht mehr kann, kommt raus. Das kann 
auch mal nach 3:35 Minuten passieren. 

Klingt nach einer absoluten Trümmertruppe? Falsch gedacht! In dieser 
Mannschaft läuft es rund: Nach 14 Spieltagen steht die Lady Liga Truppe 
des SC Germania List auf dem Tabellenplatz Nummer 1. Das Wunder 
von Hannover. Aber so wundersam ist es vielleicht gar nicht. Hier steht 
einfach der Spaß an oberster Stelle und der Rest kommt von allein. Frei 
nach dem Motto: Mit Leichtigkeit zum Erfolg.

In der kommenden Saison planen wir übrigens unsere erste Investition. 
Ihr glaubt es geht um Auswärtstrikots? Wieder falsch gedacht! Wir wollen 
personalisierte Campingstühle mit Getränkehalter – für jeden einen. 
Warum das? Diese Holzbänke in den Hallen sind einfach ungemütlich und 
wir sind schließlich nicht mehr die Jüngsten!
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Herrenmannschaften spielen Verbandsliga

Leider trifft die Überschrift nicht auf das handballerische Können zu, 
sondern eher auf die weiterhin andauernde Verletzungsmisere „Der 
Alten“ und „Der Ersten“.

Zu dem ein oder anderen Langzeitverletzten gesellte sich immer 
mal wieder ein Weiterer dazu, sodass die großen Ziele der beiden 
Mannschaften von Beginn an mit einem Handicap belegt waren.

Die Alte Herren startete erst spät in die Saison 2018/2019 – am 08.09. 
stand das erwartet schwere Spiel gegen den HSC auf dem Spielplan. Mit 
nur 10 Spielern kam man im Heimspiel mit 15:30 unter die Räder. Bis 
zum nächsten Spiel war jedoch genügend Zeit sich davon zu erholen. 
Erst am 27.10. war es wieder soweit und die HSG Wennigsen war zu 
Gast in der Sahlkamp-Arena. Diesmal konnten immerhin 12 Spieler auf 
Torejagd gehen, was jedoch in diesem Spiel nicht ganz reichte. Nach 
aufopferungsvollem Kampf verlor man das Spiel sehr unglücklich und 
mit viel Pech am Ende mit 27:28. Die weiteren Spiele der alten Herren 
gestalteten sich alle knapp, sodass man aktuell mit 8:8-Punkten und 
123:133 Toren auf dem 4. Platz der Tabelle wiederfindet.

Das Ziel die Klasse zuhalten und „dabei auch Spaß zu haben“ ist in 
greifbarer Nähe und man kann grundsätzlich zufrieden sein.

Bei der ersten Herren gestaltet sich die Beziehung zwischen Ziel & 
Realität schon deutlich schwieriger. Klares Ziel vor der Saison war auch 
hier wieder den Tabellenplatz an der Sonne zu erobern, um somit in die 
Regionsliga aufzusteigen.

Nach der Niederlage zu Beginn (25:24 beim Mellendorfer TV) kamen drei 
deutliche Auswärtserfolge in Serie: 12:26, 14:25 und 15:25 hieß es in 
den Partien beim TV E. Algermissen, TSV Dollbergen und TSV Burgdorf 
V. Die Stimmung war gut, die Ergebnisse passten.

Anschließend war jedoch der Wurm drin. Spielerisch ging nicht mehr 
allzuviel zusammen, Spieler fielen aus, die Trainingsbeteiligung nahm ab. 
Nach einer Mannschaftsbesprechung kam man zu dem Entschluss, die 
Saison mit Spaß und ohne Erfolgsdruck zu Ende spielen zu wollen, da der 
Aufstieg nur noch rechnerisch möglich war.
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Coach Matze Schulz verkündete nun offiziell, dass er sich ein wenig 
zurückziehen wird und seinen Posten an Eike Erdmann übergeben wird. 
Dies hatte nichts mit der aktuellen Lage zu tun, dieser Schritt war bereits 
(ohne Zeitpunkt) lange angekündigt.

Nun steht nur noch ein Spiel am 24.03. beim TuS Bothfeld auf dem Plan 
– dann ist für „Die Erste“ Schluss und nur die alte Herren wird noch um 
Pünkte kämpfen.

 Wenn auch der sportliche Teil der Saison 2018/2019 zu Ende geht, steht 
für beide Mannschaften die erneute „Fahrt ins Blaue“ an. Am 17.05. geht 
es für die Germanen auf große Reise. Wir sind gespannt was sich das 
Komitee um die Herren Messerschmidt/Jordan/Bublies so haben einfallen 
lassen.

Wir werden wieder berichten…
Eure „Alte Erste Herren“ 

(Christoph Holze & Christian Bunte)
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Weibliche E-Jugend  - ein Saison-Rückblick

Mit neun Mädchen - vorrangig aus dem jüngeren Jahrgang 2009 sind 
wir in die Saison gestartet. Die Vorrunde wurde bis November gespielt: 
vier Turniere jeweils gegen 3 andere Mannschaften im „zweimal 3 gegen 
3“-Spielsystem.

In den ersten Turnieren mussten wir ordentlich Lehrgeld zahlen. Wir 
waren irgendwie alle viel kleiner, die Gegnerinnen konnten besser passen 
und prellen und irgendwie auch schneller denken und besser auf ihre 
Gegenspielerinnen aufpassen, so dass wir meistens  - aber nicht immer – 
mit weniger Toren als der Gegner das Feld verließen. 

Bereits bis zu den Herbstferien hatten wir reichlich Zulauf, sieben neue 
Mädchen kamen dazu, so dass auch im Trainerteam aufgerüstet werden 
musste. Zunächst Katrin Sennhenn und im weiteren Saisonverlauf 
Ricarda Plümpe kamen dazu. Im Training konnten wir häufig „richtig“ 
spielen, individueller trainieren und wurden natürlich zunehmend besser. 
Die Spiele hingegen wurden für die Trainerinnen anstrengend. Was tun, 
wenn bei jedem Spiel sieben Mädchen neben einem auf der Bank sitzen 
und ständig fragen: „ Wann komme ich wieder rein?“. Die Lösung war 
simpel, eine zweite Mannschaft musste her. Somit hatten wir in der 
Rückrunde die doppelte Anzahl an Spielen, sind aber immer nur mit der 
halben Mannschaft angetreten und hatten maximal zwei Spielerinnen 
zum Wechseln. Das war toll, denn jede Spielerin hat ihr Bestes gegeben 
und alle haben sehr viel dazu gelernt. 

Bei den acht Turnieren und somit ca. 24 Spielen in der Rückrunde haben 
wir deutlich mehr Spiele gewonnen als verloren. Mädels, wir sind sehr 
stolz auf das, was ihr dieses Jahr gelernt habt, wie ihr um jeden Ball 
kämpft, euch freilauft und eure Gegenspielerin verteidigt. Und auch das 
genaue Zuspielen wird ja immer besser.

Für fünf Mädchen des älteren Jahrgangs 2008 endet nun die E-Jugend-
Zeit. Diese Fünf werden in der kommenden Saison das Gerüst unserer 
neuen D-Jugend bilden, welche regelmäßig mit den vielen Spielerinnen 
der E-Jugend aufgefüllt wird. 
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Dazu wird es dann auch (endlich :-) einen zweiten Trainingstag für alle 
geben. Die Aufgabe wird es erneut sein, sich schnellstmöglich an das 
neue Spielsystem über die ganze Halle sowie an den größeren Ball zu 
gewöhnen. Die erste Gelegenheit wird sich dafür wahrscheinlich beim 
Turnier in Bothfeld ergeben. 

Zudem hoffen wir auch in diesem Jahr einen Platz beim Beach-Handball 
in Cuxhaven zu bekommen. Im kommenden Jahr ist weiterhin die 
Zielsetzung noch weitere Mädchen der Jahrgänge 2010 und 2011 zu 
gewinnen, um somit auch im übernächsten Jahr wieder eine E-Jugend 
an den Start schicken zu können. Ein großes Dankeschön geht an dieser 
Stelle an die großartige Elternschaft, zum einen für die Fahrdienste, 
für die sehr angenehmen Anfeuerungen bei den Spielen, diversen 
Hallenpicknicks und vor allem dafür, dass ihr für eine so hohe Trainings- 
und Spielbeteiligung eurer Kinder sorgt!

Kathrin Mürmann

Handball-Jugend
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Bericht der Kleingartenabteilung

Am 07.11.2018 fand die Abteilungsversammlung der Kleingarten-
abteilung statt.

Nach 36 Jahren stand der langjährige Vorsitzende Gerd Pinkvoß nicht 
mehr zur Verfügung. Der 1. Vorsitzende des SC Germania List Ernst 
Klaus, die Kleingärtner, der Stromausschuss und der Gartenausschuss 
sagen nochmal vielen Dank lieber Gerd für deine langjährige Tätigkeit. 
Deine Nachfolger treten ein schweres Erbe an.

Als Gartenobmann wurde einstimmig Thomas Krone gewählt, als Stell-
vertreter ebenfalls einstimmig Dirk Pollakowski.

Der Gartenausschuss wurde einstimmig entlastet, so dass wir frohen 
Mutes in die neue Gartensaison starten.

Zur Zeit ist noch ein Garten Nr. 3 frei .Der Garten hat 612 m qm.

Bei Interesse bitte melden unter Tel. 01743158159

Dirk Pollakowski
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Wichtiges Thema: „Unterversichert“

Bei der mit dem Pachtvertrag abgeschlossenen Versicherung handelt 
es sich lediglich um eine Grundversorgung, die im Schadensfall in der 
Regel den tatsächlich entstandenen Schaden nur unzureichend abdeckt. 
Entsteht z.B. ein Totalschaden an der Laube durch Feuer (2016 in 
Hannover 36 Brände), reicht die Versicherungs-Summe von 5.000,00 
€ für den Wiederaufbau einer neuen Laube bei weitem nicht aus. Allein 
die Entsorgungskosten für den Brandschutt incl. Asbest betragen z.Z. 
ca. 6.000,00 €. Erstattet werden hiervon aus der Grundversicherung 
1.000,00 €. 

Sturmschäden sind nur mit max. 1.000,00 € bei einer Selbstbeteiligung 
von 250,00 € versichert.

Um eine Unterversicherung auszuschließen, ist für jeden Pächter der 
Abschluss einer Zusatzversicherung zwingend erforderlich. 

Bei Durchsicht unserer Unterlagen haben wir festgestellt, dass eine 
große Anzahl von Mitgliedern entweder nicht zusatzversichert ist, oder 
im Besitz von alten, nicht mehr zeitgemäßen Verträgen ist. Diese sollten 
geprüft und ggf. umgestellt werden, damit der aktuelle und erforderliche 
Versicherungsschutz gewährleistet ist. 

Ab 5,00 € im Monat bietet die GENERAL I-Versicherung als der Rahmen-
Vertragspartner und Spezialist für Kleingarten-Versicherungen einen 
umfassenden Schutz zum Neuwert-Tarif an. Z.B. werden im Schadensfall 
durch Feuer oder Sturm/Hagel 6.000,00€ Entsorgungskosten sowie 
18.500,00 € für eine neue Laube bezahlt.  

Euer Versicherungsobmann

Kontaktdaten
Gerhard Seack
Flüggestr. 26
30161 Hannover
Tel.: 0511 - 62 29 12
Handy: 0152 - 27 58 51 81
E-Mail: rg.seack@gmx.de

Kleingarten
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Renault TALISMAN
Grandtour
Den alten Diesel-Pkw abgeben und 10.000 €
Umtauschprämie* für Ihren neuen
Renault Talisman Grandtour sichern.

Renault Talisman Grandtour Life BLUE dCi 120
ab

32.850,– € (***) **

• 2-Zonen Klimaautomatik • MULTI-SENSE: Individuelle Einstellung der Fahrzeugcharakteristik • Keycard
Handsfree • LED-Tagfahrlicht vorne • Renault R-LINK 2: Infotainmentsystem mit Digitalempfang (DAB)
Renault Talisman Grandtour BLUE dCi 120: Gesamtverbrauch (l/100 km): innerorts: 5,5; außerorts: 4,1;
kombiniert: 4,6;  CO2-Emissionen kombiniert: 122 g/km; Energieeffizienzklasse: A. Renault Talisman
Grandtour: Gesamtverbrauch kombiniert (l/100 km): 7,2 – 3,7;   CO2-Emissionen kombiniert: 164 – 98 g/
km (Werte nach Messverfahren VO [EG] 715/2007)
Abb. zeigt Renault Talisman Grandtour LIMITED mit Sonderausstattung.

Besuchen Sie uns im Autohaus. Wir freuen uns auf Sie.

RENAULT AHRENS GMBH
Am Listholze 51-53, 30177 Hannover, Tel.:0511-3993930
Bremer Str.53-55, 30827 Garbsen, Tel.: 05131-70580
www.renault-ahrens.de

(***)Barpreis abzüglich Umtauschprämie in Höhe von 10.000,- EuroWeitere Umtauschprämien für andere
Renault Modelle möglich. Umtauschprämie nur gültig bei Abgabe Ihres Diesel-Altfahrzeugs mit der Euro-
Norm 1 bis 5. Das Diesel-Altfahrzeug muss mindestens 6 Monate auf den Käufer des Neufahrzeugs
zugelassen sein. Angebot gilt für Privatkunden, nicht kombinierbar mit anderen Angeboten. Gültig bei
Kaufantrag bis 30.11.2018 und Zulassung bis 28.02.2019. **3 Jahre Renault Neuwagengarantie und 2 Jahre
Renault Plus Garantie (Anschlussgarantie nach der Neuwagengarantie) für 60 Monate bzw. 100.000 km ab
Erstzulassung gem. Vertragsbedingungen.



52

Heute schon Ihre Bestattungsvorsorge regeln: Das verbürgte
Treuhandkonto ist sicher im Pfl egefall und unantastbar für Dritte.

Wir informieren Sie umfassend!


